

ANEXO 4

Resultados principales del estudio cualitativo "Percepción de la corrupción en las regiones de Coahuila 2023¹"

Región: Norte

Municipio Representativo: Piedras Negras

En Piedras Negras, hay un desconocimiento general del Sistema Anticorrupción. Los ciudadanos creen que, además de castigar, el sistema debería prevenir la corrupción y enseñar cómo evitarla. La corrupción se define como hacer cosas contrarias a la ley y abusar del cargo público. Los políticos son vistos como corruptos, enriquecidos por su posición. Las empresas también son señaladas como corruptas. La "mordida" a los agentes de vialidad es una situación común de corrupción, junto con la facilitación de trámites. La impunidad se señala como la causa principal de la corrupción. Se cita el ejemplo de Eagle Pass, donde sí hay castigos y se respeta la ley. Los residentes son testigos de extorsión a migrantes. La corrupción se percibe en todos los ámbitos: gobierno, empresas y sociedad. La educación en valores en el hogar es vista como clave para evitar la corrupción. Se reconoce que la "mordida" es la forma más común de participar en la corrupción. También se acepta que algunos actos de corrupción son menos dañinos que otros.

Región: Carbonífera

Municipio Representativo: Monclova

En Monclova, el conocimiento sobre el Sistema Anticorrupción es muy inicial, pero correcto. Los ciudadanos creen que el sistema debería enfocarse en prevenir la corrupción a través de la vigilancia y la promoción de la ética. La "mordida" es un referente común de la corrupción, especialmente en trámites municipales. Existe una cierta normalización en dar propinas para resolver problemas. La falta de ética y educación se señala como causa de la corrupción, junto con la impunidad. Los residentes desconfían de las instituciones, considerándolas inútiles para enfrentar a los "grandes corruptos". El caso de Altos Hornos es relevante, reflejando problemas de desempleo y corrupción. La educación familiar y la falta de participación ciudadana también se mencionan como factores que facilitan la corrupción. Los

(844) 688 21 78

мх (





¹ Resultados del Estudio Percepción y Experiencias de la Corrupción en los Habitantes del Estado de Coahuila, noviembre 2023.



empresarios y los gobiernos son vistos como los más propensos a actos corruptos. Muchos admiten participar en actos de corrupción, especialmente mediante sobornos a agentes de vialidad, por ser más rápido y fácil. Proponen que los agentes de vialidad usen terminales para cobrar multas en el momento de la infracción. No denuncian la corrupción por considerarlo una pérdida de tiempo y un riesgo. Coinciden en que todos los actos de corrupción son dañinos, aunque sus efectos varían.

Región: Centro

Municipio Representativo: Sabinas

En Sabinas, ninguno de los entrevistados había oído hablar del Sistema Anticorrupción. Se considera que su función debería ser supervisar a los servidores públicos para evitar actos de corrupción y facilitar las denuncias. La "mordida" es la forma más común de corrupción, junto con el abuso de poder y el trato prepotente de los regidores. Los ciudadanos no denuncian por temor a represalias y porque lo consideran una pérdida de tiempo. Se percibe la corrupción principalmente en el gobierno, aunque algunos reconocen que la falta de respeto a las leyes por parte de la ciudadanía también favorece la corrupción y el abuso de poder. La educación en el hogar es vista como un factor crucial para evitar la corrupción. Se destaca que la corrupción comienza con pequeños actos, como tirar basura en la calle, que, aunque parecen insignificantes, reflejan una actitud permisiva hacia la corrupción.

Región: Sureste

Municipio representativo: Saltillo

En Saltillo, existe un conocimiento inicial sobre el Sistema Anticorrupción. La mayoría de los ciudadanos está de acuerdo en que este sistema debería enfocarse en castigar a quienes cometen actos de corrupción. Sin embargo, se expresa desconfianza hacia los políticos encargados de la vigilancia del sistema. Muchos residentes admiten haber sido víctimas de corrupción, especialmente en situaciones de vialidad y trámites administrativos. Se señala la impunidad como la principal causa de la corrupción, reflejando una desconfianza general hacia las instituciones. Además, se reconoce poco el papel de la ciudadanía en la perpetuación de la corrupción. Aunque se considera que la corrupción está presente en todos los ámbitos, se menciona especialmente al gobierno, las empresas y las escuelas. Existe una distinción entre la corrupción de alto nivel y la cotidiana, y algunos aceptan que, si estuvieran en posición de hacerlo, aprovecharían la oportunidad para cometer actos corruptos. En general, la mayoría admite haber participado en actos de corrupción para facilitar procesos. No denuncian estos actos,

(844) 688 21 78









argumentando que es inútil y peligroso. Finalmente, se acepta que todos los actos de corrupción son perjudiciales, aunque algunos piensan que no hacen daño si se dan "regalos".

Región: Laguna

Municipio representativo: Torreón

En Torreón, el conocimiento sobre el Sistema Anticorrupción es limitado. La mayoría de los ciudadanos cree que su función es castigar a quienes "roban el dinero de la gente". Se entiende la corrupción como la desobediencia a las reglas y el aprovechamiento de las posiciones de poder. Los políticos y los funcionarios gubernamentales son vistos como los principales perpetradores de corrupción, aunque los ciudadanos también se consideran víctimas de los agentes de vialidad a través de sobornos ("mordidas"). La corrupción en Torreón también se asocia con Simas Torreón. Los residentes consideran la corrupción un problema personal, influenciado por la educación familiar. La impunidad es vista como una causa principal de la corrupción. Aunque no consideran la corrupción como un fenómeno cultural, sí reconocen que la sociedad en general busca resolver problemas de la manera más fácil. Los medios de comunicación son una fuente importante de información sobre la corrupción gubernamental. Las "palancas" son identificadas como una forma común de corrupción. También se reconoce la participación de las empresas, especialmente en las compras gubernamentales. Se distinguen diferentes niveles de corrupción: una cotidiana y otra de mayor escala. La educación en el hogar y el ambiente son vistos como factores que contribuyen a la corrupción. La mayoría admite haber participado en actos de corrupción por conveniencia. Finalmente, reconocen que todos los actos de corrupción son perjudiciales, aunque su impacto puede variar.

(844) 688 21 78





